

Las libertades no se dan:  
Se toman.  
P. KROPOTKINE

# EL HAMBRIENTO

Podrán implantar  
Recabamos por la acción  
EL HAMBRIENTO

SALE CADA MES

Periódico antipolítico, defensor de las ideas libertarias — Dirección: casilla N. 391.

Protesta hoy,  
venganza mañana

## CONTEMPLAD VUESTRA OBRA!

Hace pocos días que una de las oficinas salitreras de Iquique se declaró en huelga pidiendo los obreros un insignificante aumento de salario y la negación absoluta de éste fué la causa de un paro general, manteniéndose firmes en su propósito y engrosando á cada momento las filas de los huelguistas cuyo aspecto imponente principiaba á inquietar ya á la déspota burguesía.

En este estado de cosas, comprendiendo los patronos que su situación peligraba pues los trabajadores no volverían á sus faenas mientras no se les remunerara unos centavos más, no les quedaba otro recurso que acudir á la fuerza armada. Y he aquí que en un buque de guerra (fíjense bien los obreros patriotas para qué sirven los buques de la escuadra) llega un batallón de cosacos á las órdenes de un asesino de oficio que con altanería indescriptible ordena á los obreros abandonar la ciudad en el término de cuatro horas y no consiguiéndolo dada la solidaridad de los huelguistas, dirige las bocas de sus cañones hacia el alojamiento de los indefensos hambrientos, haciendo en pocos momentos las más desastrosas matanzas.

Añaden los diarios que en vista del buen éxito que obtuvo este bandido galoneado en otra ocasión idéntica, fué comisionado por su gobierno para que por segunda vez mostrara sus sanguinarias habilidades.

Este acto infame que desmiente la civilización que blasona la sociedad del siglo XX á la vez que nos arranca un grito de protesta, nos sugiere la idea de venganza.

¿Por qué la autocracia de Santiago obró de manera tan infame con nuestros hermanos los huelguistas de Iquique?

Nada más que porque pidieron que atenuaran en algo su hambre los monopolizadores del capital.

Jamás la humanidad asalariada ha atravesado una crisis de mayor miseria, jamás se le ha explotado más que en la época actual y de consiguiente jamás se ha sentido más que hoy la necesidad de estudiar la cuestión social.

Esta es la causa de las huelgas, de los mítings, de las protestas y otras manifestaciones populares y por más que la prensa asalariada se empeñe en ocultarnos la causa primordial, resulta á nuestra vista; por más que los magistrados y politicos se empeñen en dejar caer la responsabilidad sobre unos cuantos agitadores, se vé palmariamente que el hambre de los más se desprende de la holgazanería de unos pocos.

¿Creo el vandálico victimador de 1500 arapaces y con él la burguesía en general que con asesinar, fusilar, ó encarcelar se va á poner término á la Revolución Social?

¿Creo que por esto no verán los escuálidos, los deformes abdómenes de los repletos—¿Creo que los arapo-

cos no verán ya los ricos vestidos de los burgueses?—¿Que los descalzos no comprenderán que hay depósitos llenos de calzado?

Que se mejore la triste condición de las clases trabajadoras, que se auxilie al proletario inválido, enfermo, ó anciano y en algo habrá disminuido su cólera proveniente de las privaciones de sus más urgentes necesidades.

Mientras tanto busquemos una mano vengadora que impida al desalmado ejecutor de los crímenes de Iquique una tercera agresión al indefenso huelguista, aplicándole la pena del tallón—Por un ojo, 100 ojos; por 100 dientes, 1000 dientes.

RICARDO CASTAÑEDA POZO.

Lima, 31 de Enero de 1908.

### Maldición y gloria

Humeante está todavía la sangre vertida por las víctimas que hizo el más infame de los hombres, DEL ASESINO ROBERTO SILVA RENARD.

El 21 de Diciembre de 1907 vino á agregar otra nueva página de sangre en la Historia del Proletario. No están aun soñados los instintos salvajes de la canalla y criminal burguesía, no está á fecha en sus criminales designios, y estoy seguro que después de haber hecho más de dos mil víctimas, está ansiosa de más sangre obrera.



Asesinos patentados de Iquique

PEDRO MONT, SOTOMAYOR Y SILVA RENARD

Y tú, infame asesino, has demostrado con tus hechos, no haber nacido de las entrañas de mujer.

¡NO!

No fué mujer la que te llevó en su seno, fué alguna especie de animal, que no ha sido Hona, porque una Hiena se creería ofendida al decirle que tu eras hijo de ella. Te has hecho célebre por tus grandes hazas, matas obreros indefensos; pero no cuados que día se legará en que las víctimas inmoladas por tí en homenaje á la burguesía de quien eres esclavo y al mismo tiempo sostenedor, se levantarán amenazadoras pidiéndote cuenta de sus vidas, pidiéndote estrecha cuenta de las lágrimas y hambres sufridos por sus madres, esposas é hijos.

¿Has pensado alguna vez que los victimados en Valparaiso, Taltal, Tocopilla, Antofagasta é Iquique, se levanten de sus tumbas exigiéndote estrecha cuenta de tus crímenes?

No, no lo has pensado, porque con toda la sangre podrías canalla y criminal de tu raza no alcanzas á pagar la veridica de uno solo de los que tu bestialidad sacrificara.

Con cuanto placer te vería despedazado; no por las ruedas de una maquinaria que te ennobleciera; no, despedazado por una mano proletaria, que despedazada te cortara en pequeños trozos y que siempre te dejara con vida, para que así sufrieras, no como aquellos á quien tu zafiá hieriera, porque ellos con mayor dolor sufrían sus heridas y sus hambres; quiero que sufras mucho, pero no encuentro el medio, quisiera verte como el Dante á su conde Hugolinó, roer hambriento el cráneo de tus hijos, quiero

verte reír con risa histérica al ver el adulario de tu mujer.

¡Ah maldito! Tu nombre de asesino, causará asco y terror á la Nueva Humanidad.

Maldito, maldito mil veces en nombre de las madres que dejaste sin hijos, de las viudas y huérfanos, que hizo tu crimen horrendo.

Las lágrimas derramada por tus víctimas deben de caer sobre tí como ascuas candentes y hacinarte, y con la sangre de los sacrificados debe de escribirse en caracteres indelebles tu eterna maldición.

¡Llor á los mártires! A los que noble y con justicia reclamaban sus derechos, á los que tu asesinaste con toda la alvosía de tu alma de canalla.

Llor á esos paladines del trabajo, que abandonando todo fueron á buscar un mendrugo más, y á quienes con la cobardía más infame, tu los pusistes tus ametralladoras y tus rifles; llor á é los, víctimas de tu canibalismo.

Nadie creía, que hubieras asesinado á tanto ser indefenso, jamás pensaron que tuvieras un alma tan criminal capaz de cometer tan gran crimen; pero los que te hacían el honor de creerte mejor, hubieron de convencerte de que eras más bestia que los tigres y las hienas.

Torquemada y Loyola, han quedado pálidos ante tus hechos; ellos asesinaban en nombre de una religión y su avaricia; tu asesinastes obreros indefensos para saciar tu ferocidad.

La Humanidad, lo que hay de honrado y bueno en ella se siente herida y humillada al verte formar parte de ella. Los ladrones y asesinos y gures son víctimas la mayoría de las veces de su ignorancia. ¡Y tú! Tu diste paso á tu inclinación malvada, tú no ignorabas que era criminal tu instinto y tu designio; lo hiciste; pues bien, recibe de este tu casi víctima, á nombre de la Humanidad, á nombre de todas tus víctimas la más eterna maldición.

¡Maldito seas asesino del obrero!  
¡Maldito tu que sacrificas al pueblo!  
¡Ma dilo tu que has renegado hasta de tu padre!

Que también le alcance esta maldición á tu soldadesca brutal é ignorante y al MIL VECES BESTIA Y CANALLA CARLOS EASTMAN, INTENDENTE DE TARAPACA.

Reciban al mismo tiempo llor y gloria, los sacrificados el 21 de Diciembre. ¡Gloria á é los! ¡Honor á los mártires del TRABAJO!

SIXTO ROJAS,

Lima, 14 de Enero de 1908.

### Ironías del régimen

No hacen aun veintisiete años que las salitreras de Tarapacá, Antofagasta, Tocopilla y todo eso lítoral dando el puerto de Osidera hasta Arica, eran regados con sangre proletaria con huesos de trabajadores, que enarbolaron los brazos de Nacionalidades, se asesinaban defendiendo la mentira de una Patria.

En aquella guerra del año 1879 lamentada, iniciada y sostenida por las burguesías peruana, chilena y boliviana, los trabajadores de estos tres países con losa fieras se daban la muerte más triste é inhumana, que trae aparejada toda la barbarie internacional, que se le llama guerra.

En aquellos años los capitalistas de Chile odiaban las riquezas comerciales de sus compinches, los explotadores peruanos y bolivianos; consecuentemente de aquellas ambiciones surgió la lucha entre las mencionadas naciones; triunfantes los capitalistas chilenos, quedaron vencidos los burgueses peruanos y bolivianos; entre ellos hicieron sus arreglos y concesiones mutuas para no hacer morir más obreros uniformados que los necesitaban para explotarlos, puesto que la guerra había concluido.

Preguntamos nosotros los anarquistas ¿qué ha ganado el obrero chileno siendo vencedor?

¡Qué ha ganado el obrero peruano y boliviano, siendo vencidos?

¡Nada, nada, absolutamente!

Nada!

Los obreros en Chile mueren de hambre, porque los burgueses, son los ladrones de la tierra y de la herramienta.

Los obreros en el Perú están en las mismas condiciones que los trabajadores de Chile y Bolivia; en cambio los burgueses capitalistas, los parásitos militares y los zánganos religiosos, viven, explotan, roban y asesinan, cuando ven que sus edificios social carcomido por las injusticias, tiende a desbaratarse, solo con la presunta inamovible de quince mil huelguistas, en Iquique, con doce días de un paro pasivo, de un cruce de brazos, la burguesía gubernamental de Chile perdió la cabeza con un miedo embrutecido, que la convirtió en tigre sanguiinario.

Las tres burguesías, ante sus intereses comerciales, han sido solidarias, ninguna se ha dado por su recibida; ¡Cuán diferente hubiera sido si una ó otra pretendía robarse ó darse el asalto del bandido ya entonces los grandes rotativos de la nación agredida, con grandes letras de molde diría *La Patria está en peligro* hoy que se masacran mil quinientos obreros y quedan en el campo dos mil heridos, y que gran parte de ellos son *ropasados* por las tropas, entonces no hablan de la patria, todo es igual—son obreros, es la canalía, es la escoria; es este maldiceido régimen de autoridad que nos trae este cortejo de orfenes y miserias, los trabajadores conscientes no debemos de tener *Patria*, cumpliendo la conclusión de un aforismo del Congreso Anarquista de Amsterdam *Ni un hombre, ni un centimo para el militarismo!*

EL HAMBRIENTO.

Lima, Enero 1905.

Hablando con el sepulturero!!!

Preguntado el pateronero de Iquique, cuántos cadáveres hablan enterrado de los asesinados por el general carnicero Silva Renard, contestó:

—Cuando hablan entrado novecientos, fui llamado á otra parte y mi segundo no siguió contándolos, así es que no sé cuántos son.

—¿Cuántos viajes cree Ud. que hicieron las carretas que se ocuparon en esta operación?

—Puedo decir á ustedes con pleno conocimiento, que no han sido menos de 45 viajes, creo más bien que hayan sido más:

—¿Cuántos cadáveres venían en cada carreta?

—En las que venían menos eran doce, pero por lo general eran quince cadáveres en cada carreta.

Esto viene á demostrar que todo lo dicho, de que los muertos no alcanzan á dos mil son inexactos. Pues hay que tener presente que se ocuparon catorce carretas en la extracción de los cadáveres quedados en la Escuela Santa María. Dando así un total de 8190 muertos, poniendo como término medio 13 cadáveres en cada carreta y partiendo de la base de haber hecho éstas nada más que 45 viajes cada una.

Esas 8,190 víctimas están clamando venganza.

La hora de ella se aproxima, también para entonces los bandidos Mont, Sotomayor, Kastnan y Silva Renard.

UN HUELGUISTA EMIGRADO.

Lima, 26 de Enero de 1905.

A los compañeros

A los corresponsales, agentes y suscritores que están en desobediencia con nuestra administración, á ellos nos dirigimos, indicándoles que obran sus listas y sus erogaciones, porque la *esperanza* *hacia de la ciencia* nos hace ver en nuestra prensa de Lima, que lo que afecta mas es la falta de cumplimiento económico con los periódicos libertarios, ejemplo: *Los Perus* no ha salido durante los meses de Noviembre y Diciembre del pasado año; *El Oprimido*, no ha salido durante el mes de Diciembre del mismo año; y el retraso sufrido ha sido por la parte pecuniaria, teniendo en cuenta que su publicación es necesaria á raíz de los acontecimientos de Iquique, sin embargo el unico periódico que salió correspondiente á Diciembre ha sido *El Hambriento*, y no digamos que está mejor que sus colegas, tan así que su situación es bastante precaria por esas de reconos. Con tal motivo, no olviden el llamamiento que hace esta administración para que cumpan con ella, obviando sus listas y erogaciones los olvidados; más actividad, y no durmamos esperando que se nos requere.

LA ADMINISTRACIÓN.

Domingo Rojo

El 22 de Enero de 1905, en San Pedroburgo, imperó abolutista donde se asesinaron colectivamente como norma de imponer el terrorífico orden de la casa Romanoff.

El pueblo pasivo y oyente de las falsedades y mentiras de esa maldiceida nobleza semi-salvaje; el pueblo que fiaba en sus palabras embusteras de justicia á sus derechos; ese pueblo feé humilde, feé resignado á suplicar de rodillas y con el espasmo doblado, inclinando la oreja para que se lo oyeran sus quejas; sus hambres y miserias.

¡Pero qué ironías del despótico régimen por contestación se le dió metralla y cañón y la sangre proletaria inundó cual río que sale de madre las anochas calles de la capital Moscovita. ¡Pobre pueblo! he allí tu macedumbre, he allí tu humildad, bien caro las has pagado; con las vidas de los tuyos. ¡Ah! Pero de ese pueblo se levantan los nihilistas conscientes, que con su actitud de la acción directa, hacen tambiar á los tiranos matadores; de ese pueblo se levantan cual burbujas de un lago volcánico que simultáneamente se alzan y explotan hacia la superficie, nó que no puede encerrar el mutismo del dolor, esa burbuja es la mano de los compañeros anarquistas, que hacen un obra, ejemplo: *Aladís María*, *Spiridovna Juan*, *Kateij* y otros tantos, pues la loba sigue y a guirú!!

LA REDACCIÓN.

Lima—Perú, Enero 1905.

CUESTIONES SOCIALES

JOSÉ BARRERA.—El compañero de este nombre fué detenido por abuso de un comisario de líneas urbanas y rurales, en los momentos que distribuía el manifiesto lanzado al público en general protestando de la masacre de Iquique, el título del manifiesto aludido es *La Escalofrío de Iquique, Al Proletariado Uni-*

versal. Una hora después fué puesto en libertad nuestro compañero por tan injustificada causa.

CENTRO DE ESTUDIOS SOCIALES.—Que está localizado en la calle de Mapiri número 421, de esta capital, ha sido invadido por la policía, solicitando veinte periódicos de distintas partes, por un señor comisario; los periódicos se le dieron pero los libros no, porque aquellos ebirros también deseaban llevarse algunas obras de Sociología; lo más natural es que si quieren estudiar la *Anarquía*, compren los libros, que muy públicos y libres se venden en la primera librería de la ciudad.

Ahora decimos nosotros, si no nos devuelven los periódicos ¿quién se queda con lo ageno? ¿cómo se llama, qué nombre tiene?

MALDIGO AL MILITARISMO

PROPOSITO DE LA MASACRE DE IQUIQUE

Protesto con toda mi alma y maldigo á los carniceros que en Iquique á los obreros victimaron sin razón. ¡Qué cobardes asesinos! ¡Qué infames y qué malvados! Bien dicen, que los soldados, son hombres sin corazón.

¡Jalá con la metralla los gritos de un pueblo hambriento Estenuado y harapiento. Que se realzaba un pan muel! ¡Fué el poimo del salvajismo! Un alcañán sin nombre, Practicado por un hombre Sanguiinario por demás.

¡Salvamento al tenard, El, salvaje más valiente, Oen que oenit el presidente De Chile en la actualidad Podrá haber aceptado. Hacer papel de verdugo Contra quien pide un mendrugo De pan, por necesidad.

¡Maldito él, y sus soldados! Esa turba de inconscientes Que asesinaban inocentes Por dar gusto á los tiranos. Esos cobardes bandidos! Ingertos de tigre y león, No merecen ni la pena Que los llamemos hermanos.

¡Hermanos! no pueden ser, Quienes así, nos fusilan Nos masacran, y mutilan Sin tenernos compasión Que sienten un gran placer, Al ver llegar el momento De aplicarnos el tortiento Por vía de distracción.

Es tiempo que los obreros Castiguemos la insolencia De esos hombres sin conciencia Que se llaman "militares" Que se protestó de la ley, La patria y mil candidices Y por los parros burgueses Nos victiman á millares.

Compañeros no hay remedio Contra esa casta maldita Hay que usar la dinamita Y procurar su esterminio Si ellos con sus bayonetas Nos quieren amedrentar Luchemos hasta alcanzar De sus hordas el dominio.

¡Ah! entonces la revancha Ha de ser cual se merece Por momentos me parece Que ha llegado ese día Con ansia espero el momento Que la pobre humanidad Obtenga su libertad Y que triunfe la Anarquía.

Lima, 11 de Enero de 1907.

M. A. ORELLANA.

DESPERTANDO AMBICIONES

Entre la mucha podredumbre que degenera nuestro organismo obrero, hay una llama social que debemos de curar, no se trata de los trabajadores, mucho de ellos, y hacen cuanto daño nos sea posible hasta extirparlo; esta corrupción que solicitan ó buscan algunos obreros, es la prostituta política.

Siempre y cuando se acerca el tiempo de elección es, los burgueses buscan y se afanan en solicitar algunos trabajadores que más ó menos tienen facilidad de palabra ó una presencia aceptable, para darles el oficio que ellos pueden representar entre sus compañeros de labor en las cámaras; algunos por incautos, otros por pasistas y otros por vividores, se vuelven propagandistas y capitanes de tal ó cual candidato, burgués ó obrero, así pasa actualmente con un conocido trabajador carpintero de la *Fábrica de aserrar de Maurer*, este responde al nombre de Luis Bici Castell que anda solicitando votos y pretendiendo fundar un *Chelón Político* para encumbrar á un burgués, y él pretendido de la parte trastero de los parlatones de su protector *cuñadito diputado obrero*, entre un propaganda que hace este joven chiflado de diputación, dice él que su club ó chelón será de obreros esojidos de lo más granado de los trabajadores; pero parece que en los primeros pasos que ha dado ha salido mal parado; así esperamos que lo desairen todos aquellos á quien se dirije, para hacerlo salir por la tangente.

Pero aquí en Lima no es él solo, hay varios otros que ambicionan figura, gastando sus energías improductivas en derrochos de palabrerías engañándose así mismo y á los demás.

Sabemos también que en el Callao existen otros obreros que ya se creen sentados en las orules parlamentarias despertando una ambición desmedida, que se debía de orientar en la cuestión social, y no en la *cieneja* púdida de la política; cual Linemetrografo ocuparán los olvidados nuestras columnas.

La Horda Negra (1)

A semejanza de una bandada de famélicos cuervos hambrientos y desesperados hace tiempo, vienen posándose en esta conventual ciudad, á vista y paciencia de las autoridades encargadas de dar cumplimiento á las leyes en vigencia, una gran cantidad de frailes que aprovechándose de la indolencia de esas autoridades, han invadido los ramos de la Instrucción, enseñanzas indigna de los frailes, que se aprovechan del momento para apoderarse de las conciencias de la infancia, inculcándole, hipocresía y temor al infierno, y la mentijosa carga de pecados inventados por ellos mismos.

Miserables! cuándo habrán visto ellos ese inferno imaginario que tanto predicán.

Qué porvenir puede tener la criatura que se educa bajo la férula del fraile! Ninguna, nunca será un hombre libre que sepa defender sus legítimos derechos que le corresponde, no, no será libre jamás, ni nunca lo será.

¡Ah! Frailes ociosos, hipócritas y farasanes.

—Oid la ley universal.  
—Trabaja para comer.  
—Oidlo bien.  
—El hombre que no trabaja es pelligro.

—Pues vosotros que no trabajais sois pelligrosos, porque vivis del que trabaja engañándolo vilmente.

—Para librarnos de ésta asquerosa plaga que nos angustia, no nos queda más camino que pedir al gobierno que se dé cumplimiento á la ley de la materia, fecha 29 de Noviembre del año 1855 y reiterada por el gobierno del ge-

(1) La Redacción no se hace solidaria del presente artículo; siendo su autor un libre pensador, lo publica, para hacerle ver á él, que de las leyes nada se debe esperar, así, que estamos en contra de su petición al cumplimiento de ellas. (Las Leyes) necesitan hacer y no pedir.

neral A. A. Cáceres el 27 de Setiembre del año 1886. Estando contra las leyes de la nación, está horda negra de JEBUTIAS; a nosotros nos queda la acción, si queremos ser libres y progresar, ó la inacción si queremos ser esclavos, nosotros, nuestras mujeres é hijas de esa horda negra, que nos sume en la ignorancia é inominia para provecho de ellos.

TOMÁS B. PARDAL.

República Argentina

Foggia, Noviembre 14 de 1907.

LA EXPULSION DE ANARQUISTAS

El camarada Roberto d'Angio, expulsado de la República Argentina, llegó ayer aquí. Vino á Génova á bordo del vapor alemán «Príncipe Adalberto». En Génova tomó el ferrocarril y la policía italiana lo siguió hasta Foggia en donde su alojamiento fué puesto en estado de sitio.

A Roberto d'Angio, Mariano Foresta (español) ambos redactores de nuestro diario «La Protesta» — á García de la Mata, y cinco compañeros más, se les ha aplicado la ley de residencia, á consecuencia de la agitación obrera argentina y de la huelga de locustarios, que hay hoy en Buenos Aires más de sesenta mil obreros que no pagan habitación.

Há aquí el texto de la ley de residencia:

«Artículo primero.—El poder ejecutivo puede ordenar la salida del territorio de la nación al ciudadano extranjero que haya sido condenado ó perseguido por los tribunales extranjeros por crímenes ó delitos de derecho común.

«Art. 2.º El poder ejecutivo puede ordenar la salida del ciudadano extranjero cuya conducta pueda comprometer la seguridad y el orden público.

«Art. 3.º El poder ejecutivo puede prohibir la entrada en el territorio de la República al ciudadano extranjero cuyos precedentes autoricen á ponerlo entre aquellos á quienes se apliquen los artículos que preceden.

«Art. 4.º El extranjero contra quien haya sido decretada la expulsión tendrá tres días de tiempo para salir del país; el poder ejecutivo para seguridad pública puede ordenar su detención hasta el momento que se embarque.»

Esa ley, que es una infamia, fué votada contra los anarquistas á los que ha sido siempre aplicada. Centenares de anarquistas han sido castigados con esta ley: hace dos años que parecía olvidada. Pero la crueldad se muestra de nuevo y siempre contra los anarquistas.

El camarada Roberto d'Angio, en el folleto que va á hacer publicar próximamente con el título «La República Argentina y la Emigración Italiana», se ocupará largamente de esta cuestión.

(De «Les Temps Nouveaux»).

EL INCIDENTE

SILVA RENARD — FORERO

SE TRATA DE UN DUELO EN PERSPECTIVA

INTERVENCIÓN DE LA

DIPLOMACIA PARA EVITARLO

El público ha tenido conocimiento por nuestras informaciones cabales de Santiago, de un serio incidente habido entre el general don Roberto Silva Renard, y el cónsul del Perú en Iquique, señor Manuel María Forero, á

raíz de los sangrientos y luctuosos sucesos últimamente ocurridos en ese puerto, y que tan honda consternación causaron en todo el país.

Pero se ignoraban en absoluto las proporciones de dicho incidente, y éste habla sido ó no satisfactoriamente arreglado, como que se ha guardado la más absoluta reserva.

Sólo ahora, después de transcurridos más de 20 días, se ha sabido que se trata de un duelo concertado entre ambas personas, para evitar el cual han intervenido los gobiernos de ambos países, considerando que su realización contribuiría á dificultar, y tal vez á hacer fracasar las negociaciones con tan buen éxito empezadas para solucionar el viejo problema de la nacionalización de la provincia de Tacna, ahondando las enemistades de los dos pueblos.

EL ORIGEN DEL INCIDENTE

El incidente que motivó la concertación del duelo tuvo lugar en el Hotel Continental de Iquique, en la misma tarde del día 21 de Diciembre último, después de la terrible jornada de la Esquelca Santa María.

Según nuestros informes, el cónsul del Perú, señor Forero, horrorizado por los resultados de la sangrienta represión de la huelga y lleno de indignación al ver que la gran mayoría de las víctimas eran pobres é indefensos obreros peruanos, se dirigió al establecimiento indicado, donde encontró á numerosos caballeros, chilenos y extranjeros, que hacían los más variados comentarios, relativamente á la actitud de las autoridades.

Pocos momentos después, llegó allí el jefe de la plaza en estado de sitio, general Silva Renard, quien, al verle, se acercó á él, probablemente con el objeto de expresarle sus sentimientos por el trágico fin de tantos de sus connacionales que hacían causa común con los huelguistas de las salitreras, y que se negaron á salir del local de la escuela, á pesar de sus reiteradas insinuaciones, dando así pruebas manifiestas de un alto espíritu de solidaridad.

El señor Forero parece que lo reprochó enderógamente su proceder, pues al saludo del general, firmemente contestado por aquel, se siguió un violento estallido de palabras duras y represivas entrambos.

Intervinieron entonces varios caballeros y todo quedó allí terminado.

EL DUELO

Empero, el incidente debía tener todavía mayores proporciones.

El señor cónsul, sintiéndose ofendido por algunas frases del general dióhas en el calor de la discusión, lo pidió al día siguiente explicaciones, y como éste se negara terminantemente á dárselas, lo retó á duelo.

No cabían evasivas, tanto menos tratándose de un militar y el desafío hubo de ser aceptado.

Se habría convenido inmediatamente en que el duelo se realizara en la frontera chileno-boliviana, trasladándose juntos á Antofagasta, en uno de los próximos vapores para seguir viaje conjuntamente al punto mencionado; en nombrar padrinos á dos personas reside tes en ese puerto, á fin de no infundir sospechas en Iquique, y por último, en guardar reservas sobre el particular.

Padrinos del general habríase nombrado á un jefe del ejército perteneciente á la guarnición de esa plaza, y á un distinguido periodista y maestro de armas peruano, del señor Forero.

INTERVENCIÓN DIPLOMÁTICA.

Peró, no obstante las reservas propias del caso con que, tanto el señor Silva Renard como el señor Forero procedieron, todo lo ocurrido llegó á conocimiento de los gobiernos de Lima y Santiago, y éstos, por intermedio de sus respectivos ministros plenipotenciarios, se apresuraron á intervenir para evitarlo, estimando la realización del duelo en perspectiva como un peligro para la buena marcha de las negociaciones de arre-

glo de la litis pendiente por los departamentos de Tacna y Arica, que actualmente se tramitan.

Probablemente, el general será llamado á Santiago, y allí se le retardará con cualquier pretexto, haciendo de este modo fracasar el desafío concertado.

Sin embargo, persona que está en correspondencia con uno de los presuntos duelistas, á quien le ligan vínculos de vieja amistad, y que por lo mismo tiene motivos para estar al corriente de las incidencias de este asunto llamado á producir gran agitación en todo el país, tanto como en el Perú, nos asegura que, de todos modos, el duelo llegará á verificarse.

(De El Industrial de Antofagasta.)

Nuevas direcciones

Tierra y Libertad, Calle Aroo San Pablo No. 8 1.ª Barcelona—España.

Tierra Calle Dragones 89. bajos Ac. B. Habana—Cuba.

La Voz del Cantero, Calle de La Bolsa No. 14 Pral. Madrid—España.

El Jornalero, Calle de Colon No. 2. Trujillo—Perú.

La Protesta Libre, Calle de San Marcos No. 77. Chicayo, Perú.

Despertar, Calle Médanos No. 197. 1.ª Montevideo—Uruguay.

Centro de Estudios Sociales 1.ª de Mayo su nueva dirección es calle de Mapirí, No. 424. Lima.

EROGACION VOLUNTARIA

para el número 82

Pisco—

Remitido por A. L..... 0 73 Erogaciones voluntarias del mes de Diciembre:

Manuel Mulgado, mecánico maestro de taller 40; Julio León 8, Fernando Carrillo 8, Esteban Trillo 10, Hildefon Ospedes 10, Francisco Saldaña 20, N. Amorín 4, Domingo Angulo 20, Candelario Chávez 10, Eugenio Laynas 8, Celadonio Cabrera 20, Yicenta Flores 8, Abelardo Jorjst 20, Elicco Ormeño 6, Jacinto Ochoalla 8, Alfredo Peña 10, José D. Rosa 10, M. Chávez 4.

Trujillo—

Liner 20, Medina 15, Romero 20, Céspedes 10 Arenas 10, Lozada 20, Gamboa 10, Zavala 10, Gracey 20, Jiménez 10, Rubio 20, Biscoo 10, Poleris 10, Carballo 10, Casos 10, Aroyo 10, Farfán 10, Coqui 10, Loretta 10, Albán 10, A. Benites 10, O. Diaz 10, M. Ponce 10, M. Moreno 10, L. Orbegozo 20, T. Rodríguez 20, L. G. Barreto 10, B. Samper 10, Siglo XX 20, Un rebalde 10, S. Oñiniano 10, F. Gonzales 20, Balón Colón 10, A. Alfajeme 40, M. B. Babelo 20, Infantas 10, V. Acosta 40, R. Guerrero 10, Balón Automóvil 20, Salón Bolognesi 20, A. Ganoza 10, A. Reyes 20, A. Berla 8, Manuel B. Fernández 10, H. D. Sánchez 20, E. E. Liaque 20; suma 8. 4 25 cts.

Callao—

Lista de M. L..... S. 1 50

Lima—

Fábrica de tejidos de San Jacinto.—Agréda 4, Solero 10, Olivos 10, Antequema 10, E. Valverde 10, A. Carvajal 6, J. M. 10, Lanfranco 5, F. Hidalgo 5, G. Rivera 4, E. Vergara 5, B. Latorre

5, R. A. M. 5, B. R. 5, Suarez 6, Malle 4, N. Flores 10, Dominguez 5, Gonzáles 5, Flores 6.

Lista de T. P.—Christiam Dam S. 1, Enrique Laff riere 20, Francisco Espinoza 20, Julio Bsgú 20, Nicolás Carrión 10, Ensebio Palaicos 10, Emilio Chávez 10, Luis de la Colina 10.

Panadería Nueva Victoria.—Carlos Tanarraga 10, Pedro Fardava 10, Leonidas Peña 10, Juan C. Salcedo 10, Moisés Sandoval 10, Armando Sánchez 4, Nicolás Sánchez 6, Raimundo Orsís 6, Manuel Arriaga 6, Fernando Inguzna 5.

Jabonería Europea.—A. Magan 20, T. A. Babilón 20, V. Pérez 20, R. Delgado 10, D. Salazar 10, F. Silva 10, J. Rojas 10.

Fábrica de accerrar de Maurer.—M. Galarza 20, Benites 20, M. Moya 20, Carrión 10, Carmelino 20, F. M. 10, Julio Mickle 10, Varconcellos 10, Abraham Mariscal 20, M. Martínez 5.

Lista Núm. 2.—Sixto Rojas 50, José Barbieri y Carlos Monsini 50, «El Hambriento» S. 5.

Fábrica de tejidos El Progreso.—Irene Castillo 6, H. Gonzáles 20, Obirri 10, Morla 10, N. Vega 6, R. Miranda 6, A. Mejía 10, A. Brea 10, D. Mesa 10, G. Pizarro 10, Manuel Martínez 5, L. Grillo 10, Fajardo 10, F. Inguil 10, M. Gonzáles 6, M. Larrea 10, Vallejos 10, Paredes 10, Gemara Cruz 5, G. García 10, M. Torres 10, J. Miranda 6, Diaz 10, Camacho 10, Neira 10, G. Miranda 12, N. Franco 4, V. Ronchi 6, I. Miranda 6, F. A. Mendoza 10, R. Rojas 5, Valdeirrama 10, Leonidas Varquez 10, Abalaro Guerrero 10, Ramírez 6, Pedro Hernández 10, Abelardo Sánchez 10, Biardo Sobrino 10, Mecklemburg 10, Pedro Reyes 10, O. Freire 10, Laureano Echevarría 6, Un paticulao 10, Alejandro Sánchez 10, Santiago Echevarría 10, Oré 10, E. Ducos 10, Adams 5, Tomás Olaya 10, Lucio 6, T. Guillén 10, Frias Miranda 5, Manuel Fuentes 10, Champizari 8, Lenorte 4, Manuel Jayo 10, Javier Bello 10, A. Miranda 4, P. Isátaga 5, N. N. 5, Luis Marillo 5.

Fábrica de camisetas de punto.—A. Medina 10, M. Talleo 10, Celso Castellanos 20, José Zanetti 20, Pedro Obangano 20, Eudomillio Raguero 10, Pedro Hernández 10.

Fábrica de cigarrillos El Perú.—Francisco Figueroa 40, Moralle 10.

Fábrica de tejidos de Santa Catalina.—Guillermo de Latorre 20, Un aburrido 10, José B. 10, J. B. 10, Gerardo Gómez 10, Hermelindo Sánchez 10, Vicente Luna 10, Guillermo Moreno 10, Neptali Ibañez 10, Juan Valbin 10, Ismael Cano 10, Diego Masias 10, Lizandro Mabams 10, Fernando Terán 10, Jesús Aroni 6, Toribio Botomayor 10, Oscar de Latorre 10, Julio Garay 10, L. Valle 10, B. Viola 10, Julio M. Sánchez 10, Juan Alvarez 10, Santiago Salinas 10, Juan Torres 10, Mateo Morral 20, Geraldin 50, Federico Garfion 20, Jacinto Carl 12, José Gonzáles 20, Adolfo Aranguren 10, Justino Gómez 10, Un condensado 10, Carlos de Latorre 20.

Lista N.º R 1.—Morante 20, Suertar Torres 20, Losendo Rojas 10, T. Figari 10, Terán 10, Demetrio Leiva 10, Luis G. García 20, Manuel Quintana 20, Martínez 20, S. C. Carly 10, On Danés 20, Salarrayan 20, Juanito Cuneo 20, Santiago Rampoldi 20, Manuel Ibarra 20, Alfredo Botli 10, Armando Dapneto 10, Esteban Berna 10, Roberto Larriba 50, Un cafetero 10.

Lista de amigso Núm. 31.—A. Alcedo 20, Lostarnau 5, Betamazo 5, Muro 5, Mejía 5, Juan Dor 10.

Núm 30.—A. Alcedo 20, Mejía 5, Betamazo 5, Muro 5, Juan Dor 5, Lostarnau 5. Suma total de las Listas N.º 87 37.

CENTRO DE ESTUDIOS SOCIALES

1º DE MAYO

Este nuevo centro propagador de las ideas libertarias ha quedado constituido con fecha 31 del presente mes, con la fusión del Grupo Humanidad, Centro Socialista y de Mayo y varios otros compañeros aislados, que aportan su concurso, para darle la mejor forma de lucha; con tan laudable solidaridad de compañerismo se ha nombrado por designación el Comité Administrativo del Centro de Estudios Sociales 1.º de Mayo, como sigue: Secretario del Exterior, Sixto Rojas; id. del Interior, Herminio González; Bibliotecario, Cuffini; Tesorero, Manuel Carrascoso Lévano; Administradores, Delphin Lévano y Víctor A. González; Amigueros al Centro de Estudios Sociales, 1.º de Mayo, éxito en los fines que se propone.

FILOSOFANDO



Los hombres honrados

Honramente; los hombres honrados me miran, me fastidian, me revientan. Honrado es el tendero, que me vende harina en vez de azúcar, y achicorras en vez de café; honrado es el prestamista, que me hace pagar veinte duros por una prenda que me cuesta diez reales; honrado es el casero, que me alquila en veinte y cinco pastas una habitación cuyo valor intrínseco no llega a la misma cantidad; honrado es el sastrero, que se empeña en que me haga un traje que me gaste el lapso; honrado es el barbero que me depuñta; honrado es la mujer que me engaña; honrado es el amigo que me traiciona.

Todos los que me están; todos los que me injurian; todos los que me ahoran; todos los que me perjudican; con personas dignas, serias, prudentes, virtuosas, honradas.

El dicho La honradez me revienta soberanamente.

Un pobre hombre no ha comido en tres días, roba un pan, y el tahonero robado pone el hecho en conocimiento de las autoridades. Prende la justicia al ladrón del pan, es un ratero. Al dueño de la tienda se le da toda suerte de satisfacciones; es un hombre honrado.

Y sin embargo, el dueño de la fábrica trabaja diariamente, al público, a los operarios de su fábrica, a los campesinos que le trabajan el trigo, a los agricultores que le trabajan, a los molineros que lo hacen harina, a todo Dios.

Y el ladrón detiene no robó nunca a nadie. Quien sabe si, al contrario, el tahonero le ha robado a él en alguna de las operaciones precisas para reducir a pan la semilla fecundada.

Va por el boulevard, cuando compradores, una mujer infeliz. Carro de padres, carro de armas para luchar por la vida. De policía le detiene y la encier-

ra; ¡qué diablo es una prostituta y hay que valar por la moral.

Otra mujer—la marquesa de X—tiene dos queridos con los que se entrega a todo género de placeres antinaturales. Engaña al uno con el otro y engaña con los dos a su conyugue, el respetable marqués. Pero se la deja hacer, se la estima, se la quiere, se la considera. La señora marquesa es una mujer honrada.



Declarase en huelga un gremio de trabajadores. No puede vivir con lo que gana, ó no se presta a tolerar los abusos de un patrono, ó desean que sean puestos en libertad los compañeros presos arbitrariamente, para el caso es lo mismo, Interviene entonces la fuerza pública, haciendo coacción con el pretexto de impedirlos; fusilando a unos, deteniendo a otros, torturando a los más, para que la masa reanude sus tareas.

Y es que los trabajadores rebeldes son criminales, son vagos, son anarquistas (oh el osos anarquista!).

Un buen burgués cierra su fábrica. Se ha cansado ya de comerciar y ya ha ganado bastante. Miles de obreros se quedan sin trabajo, y hacen por lo mismo, huelga forzada. La fuerza pública defiende al burgués. Y es que el burgués promotor de la huelga, es un caballero, un hombre digno, una persona honrada, en fin.



¡A qué más ejemplos! En todos los actos de su vida vamos al hombre honrado meterse con nosotros; aprovechar de nuestra labor; y darnos nuestro salario; destruir nuestros planes; llevarse nuestra mujer....

Esta vida. Los pocos hombres honrados que aun quedamos en el mundo, no queremos vengar de nosotros mismos; queremos que irnos con los gorriones, los originales; con los ladrones y con las prostitutas.

Ellos y ellas tienen más firmeza de carácter, más gentileza de espíritu, y más altura de mira que todos los demás; a quienes la sociedad llama honrados, esamente hombres honrados.

JULIO CAMBA

En Marruecos

(Traducido de "L'Anarchiste" por Alfaro Roda)

Los franceses del siglo XX pretenden reconquistar la civilización de los moros roquiles por el hierro y por el fuego. Quieren esto decir que ellos se reinstalarán a tiros de cañón, como se instalaron antiguamente los españoles y portugueses. Los famosos puestos del litoral del Atlántico: Casablanca, Mogador, Mazagan, Rabat, Saï, Latache, Tánger, etc. han tenido la mayor parte como única un control comercial europeo fundado en el saqueo y furtividades de fuertes militares, terror de los vendidos países.

La historia no nos da con portincheres los altos hechos de los soldados españoles ó portugueses y nunca sabremos si ellos fueron tan inocentes en su ocupación como han sido los brutales masacradores destruidos por Ojimevau.

Pasar á la mellinita, hombres mujeres y niños, todos los habitantes de la ciudad árabe de Casablanca, como se hizo una buena mañana, sin aviso previo de evacuación, sin dar el alerta, transformando esta ciudad en desierto pestilente al cabo de pocas horas, es una hazaña digna de Gengis-Khan y todavía eso no osó jamás glorificarse con el cínico aplomo de un imbécil reporter de "La Matina".

A otros tiempos, otras muertes. Vivimos en una época en que las guerras son casi imposibles; ahora, á la sombra protectora del monumento de la Paz, una palabra internacional entre distinguidos diplomáticos, modela los aires idílicos sobre la fraternidad de los pueblos y el derecho de gentes.

Apenas tranquilos los cementerios del Tránsito y de Mar Churria donde dormen y se pudren casi un millón de hombres jóvenes, ayer todavía fuertes y robustos, ya se levanta un nuevo matadero en las puertas de la Europa dirigiendo vanidosos civilizados.

¡No está ni bien sobre el que ganará algo el continente luminoso?

Hay en Marruecos crápulas y cantallas poco interesantes, pero ciertamente mucho menos que en países civilizados. El África tiene sus pícaros y sus bandidos pero los corsarios han desaparecido y sólo reviven en el pillaje del Norte; república muy explicable por las rapiñas seculares de nuestros mercaderes de miserias y de falsedades.

Entre tanto se conseguirá hacer históricamente de estos marroquíes, revoltosos, rebeldes, enemigos execrables para justificar su exterminación necesaria, urgente, indispensable á la tranquilidad de un trabajador, de un ciudadano como Ud. ó como yo. Y á nosotros mismos no cargamos con esta necesidad, serán nuestros hijos, nuestros parientes. ¡Qué tipo! ¡qué imbecil!

En Marruecos se codican todas las razas. Las semitas predominan. Moros y Judíos pueblan los puertos del litoral; rinos ocupados de Europa á la guerra de la Indochina. Estos son más bien sedentarios y se dedican al comercio. Tienen instinto de robo, del pillaje bíblico ó bíblico de detrás de sus tiendas.

Las poblaciones del interior que se denominan Kabilas en las montañas, Berberes en la Natúra, Touaregs en los oasis del desierto han baido de todas las dominaciones establecidas sobre las costas. Fenicios, Romanos, Arabes, Españoles, Portugueses y Franceses los han obligado á pagar su tributo, su rescate, los han perseguido pero no subyugado.

Se comprende en menosprecio instintivo por los europeos, nombre originado del recuerdo nefasto de la dominación romana y que con ella designan indistintamente á todos los extranjeros. Se comprende también que ellos tienen algunas ideas que struggle con los resacaadores de distribución de las costas, y que cuando los tribus campesinas ó montañesas, los labradores ó pastores llegan en un momento de escasez á arrastrar un depósito costafiero, no se esté un punto de vista.

El fruto de sus penas, granos, harinas, harinosos á vil precio por hábiles negociantes ¿quién los vituperará? ¿Se lamentará por parásitos que sean, los europeos á los nuestros Mulai Hassán, el ministro del actual Sultán, no que los franceses á profundizar el litoral de los puertos accesibles á los grandes navios.

Un sudorero uno de sus hijos Mulai Abd-el-Asis, consistió en dejar caupillar el puerto de Casablanca y construir un camino de hierro en el interior hasta las canteras de piedra. Engañados por bribones diablos de obreros, como 400 marroquíes que condujeron á pie á fuerza de bieldo. Esta gente sencilla ciento veinte mil en su vida pobre pero relativamente fácil y ellos se irritan. Se comprende.

El alboroto de Casablanca donde mataron 7 ó 8 obreros europeos (prien-

ten entonces si hay que ir á Marruecos para ver eso) —Narbore y Esauy-Etapa —Kromis—sin duda; nos dan la impresión de ser un movimiento agresivo. Por otra parte, aventureros alemanes, italianos, franceses han jalonado el camino de la civilización y de la miseria hasta el interior.

Estos son la mayor parte honestos canallas corrompidos en Europa; que, poseedores del afán del oro, y el deseo de rehacer fortunas rapidas, han venido á caer sobre estas playas como las aves de rapaña y son sus actos de filibustarismo que los poderosos debían sancionar por la muerte de los soldados.

Un doctor Mauhain cualquiera se hace suprimir por un asunto femenino y la Europa se crea ultrajada.

El presupuesto marroquí no existía casi; se instalaban aduanas, bancos, etc., para salvaguardar la rapina; los frutos de la explotación á muerte que empieza, se organiza la policía, los deliciosos espías, etc.

Esto es el progreso moderno, la penetración pacífica. Ni expedición ni conquista y comprendiendo la Francia y España en nombre de Europa, de Ud., de mí, roban, pillan, masacran, extirpan.

Sobre esas ruinas humeantes quieren elevarse irrecusablemente testimonios de la civilización burguesa. La Iglesia, el cuartel, la prisión, el hospital y los vastos cementerios.

A los años de brutalidad y de masacre, al calor del combate, sucederán en seguida la paz de la masoza capitalista y el silencio de las tumbas.

NATUR.

EN LA BRECHA

Comenzamos el nuevo año, siempre en lucha social, en un país como el Perú completamente fanatizado del prejuicio religioso; y en una ciudad como Lima con su vida y costumbres monásticas; se hace si no imposible muy difícil muy desahogado dificultar, sostener, alentar y perseverar la vida de periódicos obreros, y aún más el de revolucionarios anarquicos; nuestra prensa aquí en Lima sufre mucha irregularidad para salir; habíamos hecho y no pagamos.

Los Perús, el más abollado y repellido de nuestra prensa, periódico corrientemente editado, su salida es eventual y sin embargo en el transcurso de cuarenta y seis meses de publicación ha hecho circular treinta y nueve ediciones hasta Enero del presente año, siendo asimismo se conoce los esfuerzos del administrador para salir avanti con el periódico; fallamos al colega por su bondad.

El Oprimido. Este periódico es mensual y sale á veces con mucha irregularidad, pero en los treinta y dos meses de su publicación que lleva ha publicado las treinta y dos ediciones de su existencia.

El Oprimido. Periódico mensual, que nació en el extinguido Centro Socialista 1.º de Mayo salió á luz el mes de Abril de 1907, y en lapsos de diez meses ha puesto en circulación cinco ediciones, por haber prosperado con muchas dificultades económicas y con la ayuda de algunos compañeros que debían haber ayudado la propaganda, hoy nuestro apreciable colega pasa á ser órgano del Centro de Estudios Sociales 1.º de Mayo, el cual le dará un impulso regulador para seguir adelante en defensa de nuestros ideales; bien á nuestro colega le damos amplia más su radio de propaganda haciendo fructifera labor.

Como volvemos á decir, nuestra prensa sufre muchos vaivenes, por su situación económica; precisa que todos los compañeros en general sacudan un poquito la modorra del indiferentismo, para ayudar todos á sostener estas tres publicaciones Libertarias, dándole un velo de lucha y propaganda activísima donde sean el eco y refugio de las aspiraciones obreras, representadas y defendidas por Los Perús, El Hambriento y El Oprimido; que siempre firmes en la brecha defendan el ideal anarquista.